

BANCO DE LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY

MUSEO BANCARIO

— Publicación N.º 4



DATOS, CRONOLOGIA Y COMENTARIOS REFERENTES AL COMERCIO E INDUSTRIA, REPRODUCIDOS DEL LIBRO EN PREPARACION "HISTORIA DE FRAY BENTOS" (1859-1959), ORIGINAL DEL PROFESOR DOCTOR EDUARDO LEVRATTO Y QUE SE PUBLICA EN HOMENAJE AL CINCUENTENARIO DE LA FUNDACION DEL LICEO DEPARTAMENTAL.

DATOS HISTORICOS DE FRAY BENTOS

Los textos que aquí se reproducen han sido tomados de un importante trabajo histórico del distinguido Profesor de Fray Bentos Dr. Eduardo Levratto, cuya generosa autorización para publicarlos agradecemos vivamente.

LA VILLA INDEPENDENCIA fue fundada por decreto del Poder Ejecutivo, el 16 de abril de 1859, durante el gobierno legal de Gabriel Antonio Pereira, en el paraje del Rincón llamado Fray Bentos, sobre el río Uruguay, en el departamento de Paysandú. Pueblo subalterno, fue elevado a la categoría de pueblo cabeza de departamento, desde el 1.º de agosto de 1881, al crearse por Ley N.º 1475, de fecha 7 de julio de 1880, el departamento de Río Negro, y a la categoría de ciudad, con sustitución del nombre de Independencia por el de Fray Bentos, por Ley N.º 2656, de fecha 16 de julio de 1900.

Estas tres normas jurídicas, el decreto de Pereira y las leyes 1475 y 2656, delimitan tres períodos: a) el de Villa Independencia, como pueblo subalterno, que abarca el suceso histórico desde 1859 hasta 1881; b) el de Villa Independencia, como pueblo capital de departamento, que se extiende desde 1881 hasta 1900, y c) el de la ciudad de Fray Bentos, que comprende la historicidad de la ciudad desde principio de siglo en adelante.

Villa Independencia surgió a la vida de la historia en el Rincón de Haedo, abrazo territorial de dos ríos: el "río de los pájaros" y el río "Hum". La naturaleza fue pródiga en el reparto de sus dones, en este centro litoral: tierras muy fértiles, ganado abundante y barato, aguas profundas, río navegable, topografía de puerto, altas barrancas como balcones sobre el

espejo de las aguas; espesos montes, en donde se enseñorean el sarandí, el espinillo y el tala. Las magnificencias de la naturaleza, en este escenario promisor, reunió a criollos y a extranjeros, que atraídos por una especie de hidrotropismo, análogo al que poseen los vegetales para la luz, entonaron el fecundo himno al trabajo.

El paisaje y la riqueza armonizan. La belleza y el trabajo se asocian. La naturaleza y la cultura se complementan.

En la "muy bella y trabajadora Villa Independencia", glosando la expresión histórica tan conocida, van apareciendo las siguientes actividades:

A) **La explotación maderera.**— Desde 1850, algunos pobladores explotan los montes naturales. La madera se utiliza como combustible para los numerosos barcos de cabotaje que hacían escala frente al actual Fray Bentos, puerto terminal en el río Uruguay.

B) **Actividad y obra de Don José Hargain.**— Esta actividad del progresista poblador está vinculada a múltiples necesidades del paraje. Desde 1857, José Hargain hace obra efectiva en distintas actividades. Con espíritu emprendedor atendió su casa de comercio y de hospedaje. Intervino en el cabotaje y en los viajes a Mercedes y a Gualeguaychú. Colaboró materialmente en tareas de policía y de correo. Fue el primero en atender actividades bancarias de préstamos y de créditos.

C) **La preparación de carne salada.**— Desde 1861 trabaja el Saladero de Hughes, cuya construcción se inició en setiembre de 1858.

D) **La cría de ganado puro de raza.**— La "Compañía Fray Bentos-Giebert & C.", en 1863 adaptó la estancia "La Pileta" para la cría de ganado "puro".

E) **La elaboración de extracto de carne** — A la preparación del extracto se agregó la producción de lana, de sebo y de harina de huesos, desde 1864.

Esquemáticamente son cinco empresas y cinco nombres: Montes de Haedo, Saladero de Hughes, Casa Comercial de Hargain, Compañía Fray Bentos-Giebert & C.º y Liebig's Extract of Meat Company Limited.

Don José Hargain estaba radicado en Gualeguaychú, en donde tenía una importante casa de comercio, de almacén y tienda. En 1857 hizo un viaje a estos parajes a bordo de un barco del saladero de D. Juan Iriarte, llamado "Joven Anita". Su propósito inicial "hacer leña de medida" con peones deudores suyos, se sustituye por el de establecerse en estos parajes, con comercio. Hargain se constituye así en el "primer poblador en forma"(1), antes de la fundación. El espíritu de empresa del vasco francés, José Hargain, y la

(1) Poblador y no fundador.

visión de las posibilidades de futuro de estos lugares, son su primer mérito. Después, toda su obra.

En la sesión de 10 de julio de 1858, próximo el día de clausura del período de sesiones de la Cámara, se presentó un proyecto de ley de creación de un pueblo, en el lugar conocido por Fray Bentos, que se denominaría Colón. El proyecto establecía la expropiación de terreno, delineación y división en solares y chacras, las que serían distribuidas entre los vecinos.

El 10 de setiembre de 1858, una sociedad de hombres de negocios, integrada por las firmas Hughes Hnos., Errazquin Hnos., George Hodgskin y Santiago Lawry y Cia. adquiría al representante de la sucesión Haedo, don Francisco Martínez de Haedo, el campo donde más tarde había de erigirse el pueblo de Villa Independencia. La extensión era de 17.607 cuerdas cuadradas de terreno o sea 6 suertes de estancias y 1407 cuerdas cuadradas.

En 1859, mientras se trataba en la Cámara el proyecto de ley aludido, la Sociedad compradora ofreció al Gobierno, además del terreno necesario para calles, plazas y caminos, 30.000 varas cuadradas (tres manzanas), en los sitios más adecuados para edificios públicos.

El Poder Ejecutivo aceptó esa donación y con fecha 16 de abril de 1859, Gabriel Antonio Pereira firmó el decreto de fundación del pueblo de Villa Independencia. Con anterioridad otros pueblos habían sido creados por decretos y en ninguna de esas oportunidades se había cuestionado la facultad del Poder Ejecutivo de fundar pueblos. Pero no sucedió así en este caso.

La Cámara de aquella época (2.º período de al 8.ª Legislatura) interpelló al Ministro de Gobierno y se promovió un interesante debate parlamentario. En definitiva prevaleció la opinión de que no existiendo entre las expresas atribuciones constitucionales de ambos poderes, la de fundar pueblos, éstos podían ser creados tanto por el Poder Legislativo, como por el Poder Ejecutivo. (2)

Después del decreto de fundación, la villa es delineada por el agrimensor don Guillermo Hammett, ayudado por su cuñado don Jorge Dungey. Las calles son amplias y bien orientadas.

Hargain compra dos solares, los números 4 y 5, de la manzana 27, frente a la plaza designada por el mercado del puerto. En el solar 5 levantó una construcción de material y cercó de palos a pique, el solar 4. Su esposa, Estefanía B. de Hargain cultivaba una huerta de la que recogía verduras para uso del hotel. La manzana 27 estaba delimitada por las calles Minas, 25 de Mayo, Canelones y Treinta y Tres.

1861.— El saladero de Ricardo B. Hughes quedó terminado y se empezó la faena.

(2) José J. Fazio, "Algunos aspectos de la historia del Departamento de Río Negro y de la fundación del pueblo de Fray Bentos".

Referente a la fecha de fundación de la fábrica Liebig hemos leído afirmaciones no coincidentes. Por ejemplo:

“La fábrica Liebig, fundada en 1861 y en pleno trabajo de producción desde 1864...”

Otra: “ En las proximidades de Fray Bentos, se estableció en 1866, la Liebig's Extract of Meat Company”.

Lo que hoy funciona como Frigorífico Anglo del Uruguay S. A., fue inicialmente Saladero de Hughes, luego Compañía Fray Bentos-Giebert & C.^o y finalmente Liebig's Extract of Meat Company Limited. Todo un proceso continuo que abarca desde 1861 hasta nuestros días. Se suceden épocas, nombres y empresas. Cambian las razones sociales y los métodos de explotación.

1863.— En abril la “Compañía Fray Bentos-Giebert & C.” se constituyó debidamente, y el 9 de noviembre se hizo cargo de las tierras y haciendas. Giebert intenta adquirir el saladero arrendado a los hermanos Benitez en el año 1864. El arrendamiento expiraba en 1867.

1865.— El saladero fue debidamente adquirido.

1865.— Se formó en Londres una nueva compañía: “Extracto de Carne Liebig y Cía. Ltda.”

Desde los primeros años, el nombre “Liebig” se vincula estrechamente a la Villa Independencia y más tarde en el ámbito mundial, los nombres Fray Bentos y Liebig, como fundidos el uno en el otro, en una asociación indestructible, se imponen al mundo, a través del mercado de consumo. El “Extractum carnis”, ensayado con éxito por el eminente químico alemán Justus von Liebig —en la Farmacia Real de Munich— y vendido al público consumidor a un precio al alcance de todos, aún de la gente de condición más humilde, como lo quería el sabio, quedó para siempre unido a Fray Bentos.

Durante más de medio siglo, nuestra ciudad impuso en el mundo la calidad del extracto de carne, y la difusión y consumo de éste hizo conocer a Fray Bentos, no concibiéndose la una sin el otro.

El primero en vincular su nombre a la elaboración del extracto, es el ingeniero Jorge C. Giebert, oriundo de Hamburgo. Giebert, que había estado trabajando en la construcción de caminos y vías férreas en Brasil —en la época de Mauá— se enteró de los trabajos de von Liebig, y visitó Villa Independencia. La lectura fue inspiradora y el viaje fue decisivo.

Von Liebig había ofrecido asesoramiento y colaboración a quien encarara la manufactura en gran escala del extracto de carne, en donde hubiera abundancia de carne barata y buen puerto. Condicionó, no obstante, el préstamo de su nombre para tal fin, al cumplimiento de dos exigencias: 1.^o— que el ex

tracto debía ser enviado al laboratorio de Munich para ser analizado, y 2.º—que el precio del producto terminado, estuviera al alcance de todos.

¿Cómo se reunieron todas estas condiciones? ¿Quién o cuál fue el nexo?

El sabio y su fórmula, y su ayudante el Prof. Pettenkoffer, estaban en Munich y el ganado abundante y barato, y el puerto de aguas profundas, en Villa Independencia.

El nexo fue Jorge C. Giebert. En marzo de 1862 llega a Munich y se encuentran Liebig y Giebert. El Prof. Pettenkoffer lo asesora en todo. Virtualmente, el porvenir económico de Villa Independencia estaba asegurado. La estructura "Extracto de carne Liebig-Fray Bentos, Fray Bentos-Extracto de carne Liebig" no podrá fragmentarse.

Luego de regresar al Uruguay, Giebert le arrendó a Hughes el embarcadero del Saladero, y como había traído consigo el equipo necesario para hacer el extracto, envió muestras a von Liebig, antes que terminara el año.

"Difícilmente haya experimentado nunca una satisfacción más grande (escribió von Liebig) que cuando recibí la carta de Mr. Giebert en la cual me anunciaba que él había enviado a Europa los primeros resultados de su fabricación de extracto de carne. La primera muestra llegó poco antes a Munich y tenemos la satisfacción de poder decir que, en calidad, superó los cálculos más optimistas, si tenemos en cuenta que fue producido con carne de animales silvestres. Mr. Giebert expresó el deseo de que el extracto fuera designado con mi nombre: "Extractum Carnis Liebig" y como había sido preparado de acuerdo al método ideado por mí, accedí a tal solicitud". (3)

Desde entonces, sobre el río Uruguay que baña las pintorescas barrancas, funciona el primer establecimiento de su género en el mundo. Allí, Liebig significa: el nombre del celebrado químico alemán; un establecimiento que abastece al mundo de "Extractum Carnis", científicamente preparado; una fábrica que industrializa carne; una empresa que fomenta la riqueza pecuaria; una planta industrial que mantiene en actividad a millares de obreros y empleados; una fuente de riqueza de Fray Bentos; una armonización del espíritu utilitario y del sentido social. Allí late el corazón de la incipiente población y alienta un inestimable espíritu de progreso. Liebig es todo eso: la evocación de un sabio, la estructura compleja de una planta industrial, es., en fin, un órgano noble de núcleo urbano, con vida, alma, espíritu y tradiciones propias. Hasta el primer cuarto de siglo de nuestra centuria, la vida económica de Fray Bentos, refleja el ritmo de actividad de ese establecimiento. A través de la historia de nuestra villa, el espíritu "Liebig", flota sobre las aguas del legendario río. Explotación industrial, progreso económico y acción social benemérita.

En 1865 se instala la Comisión Auxiliar de Villa Independencia, subordinada a la Junta Económico-Administrativa de Paysandú. En el acta de instalación figura el año pero no el mes ni el día.

(3) Información del Directorio Central de Liebig, en Londres, contando con la voluntad de colaboración de los señores, Leonardo Cooper y H. J. Bateson.

La Exposición —homenaje que realiza el Museo Bancario en la Sucursal Fray Bentos— se constituye de documentos históricos relativos a la antigua Villa Independencia de la Colección Eduardo Levratto; billetes emitidos en el territorio de la República Oriental del Uruguay entre los años 1859-1881; ensayos y piezas destacadas del monetario nacional, monedas inglesas y dibujos para los billetes del Banco de la República originales del artista José Luis Zorrilla de San Martín.

Apertura: 25 de agosto de 1962.

PUBLICACIONES DEL MUSEO BANCARIO:

- 1 — “La Comisión de Villetes” de Mercedes.
- 2 — La reapertura del Museo Bancario.
- 3 — Billetes del Departamento de Colonia.
- 4 — Datos históricos de Fray Bentos.

EN LA CARATULA: Billeto emitido por la República Oriental del Uruguay año 1875.